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chic & cool
wedding

Il Cilento a Venezia con il Catechismo
Molte scene realizzate nella diocesi di Vallo della Lucania

Il papa
e m e -
rito ha

r e g a l a t o
alla cri-
stianità e
a l l ’ u m a -
nità in-
tera un suo bios ragionato
di Gesù di Nazareth.

Il Gesù 
di Francesco 

FEDE E SOCIETÀ

L. R.

I n  o c c a s i o n e  d e l l a
q u a r a n t a n o v e s i m a
e d i z i o n e  d e l  G i f -

f o n i  F i l m  F e s t i v a l  i  r a -
g a z z i  h a n n o  a v u t o
l ’ o p p o r t u n i t à  d i  i n -
c o n t r a r e  i l  p i ù  g i o v a n e
d i r e t t o r e  m u s e a l e
d ’ I t a l i a :  G a b r i e l  Z u -
c h t r i e g e l .  

PIANO  DI ORRIA

Incontro con 
Gabriel Zuchtriegel

L’INTERVISTA

SPORT

LUCREZIA ROMUSSI

Area PIP, un acronimo che ha rappre-
sentato il sogno di molti amministra-
tori comunali del Sud che ha coinvolto

anche le realtà del nostro territorio.
SEGUE A PAGINA 5

L’area PIP mette in croce le 
imprese che dovrebbe aiutare

CAPACCIO PAESTUM

BARTOLO SCANDIZZO

Èin programma sabato 21 settembre
l’inaugurazione del Centro commer-
ciale naturale di Agropoli. 

SEGUE A PAGINA 10

Al via il Centro commerciale
naturale

AGROPOLI

Murale per 
Leoncavallo

SEGUE A PAGINA 14

Martedì 3 settembre
ore 16,00 presso
Hotel Excelsior Ve-

nice – lido di Venezia.  La
Fondazione Ente dello
Spettacolo ha presentato
l’Opera multimediale e mul-
tilingue VideoCatechismo
della Chiesa Cattolica che
ha come protagonista la
Chiesa “in cammino”, tanto
cara a Papa Francesco.
L'opera, già presentata
presso la Sala della Comu-
nità "La Provvidenza"di
Vallo della Lucania lo
scorso 22 febbraio, ha por-
tato le immagini del nostro
Cilento alla Mostra di Vene-
zia. Infatti molte scene sono
state realizzate nella nostra
Diocesi e fra i Registi figura
la Signora Tania Camma-
rota (moglie del Regista
Dott. Gjon Kolndrekaj),
originaria di Pattano di
Vallo della Lucania.
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BARTOLO SCANDIZZO

StoryRiders 
2019

TORCHIARA
SEGUE A PAGINA 7

Herajon-Virtus
buona la prima
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Periodico di informazione e attualità per i ragazzi di 8/11 anni

Si ritorna a scuola

La scuola dei grandi 
di Gianni Rodari

Anche i grandi a scuola vanno
tutti i giorni di tutto l’anno.

La scuola senza banchi,
senza grembiuli né fiocchi bianchi,

e che problemi, quei poveretti,
a risolvere sono costretti:

“In questo stipendio fateci stare
vitto, alloggio e un po’ di mare”.

L      
    

       
    

Visita il sito 
www.ipiccoli.org

Seguici 
sulla pagina e sul gruppo 

Facebook de I Piccoli

I          

MARISA RUSSO

REDAZIONE
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CULTURA

L’arte di Eduardo
Giannattasio

FORNACE FALCONE
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ANAIS DI STEFANO

Le tartarughe
Caretta Caretta

ASCEA
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I l  b u i o  i n t o r n o .  S ì ,
p e r c h é  l e  t a r t a r u -
g h i n e  p e r  p o t e r  v e -

n i r e  f u o r i  n e c e s s i t a n o
d i  a s s o l u t o  s i l e n z i o ,
poca  luce  e  di  un luogo
a  l o r o  c o n g e n i t o .  I m -
p e r c e t t i b i l i ,  f r a g i l i  e
m i n u s c o l e  v e n g o n o
f u o r i  d a l l a  s a b b i a .  A i u -
t a n d o s i  c o n  l e  l o r o
p i n n e ,  a c c a n t o n a n o  i
g r a n u l i  e  r a g g i u n g o n o
l a  s u p e r f i c i e .  I l  l o r o
c o r p o ,  s e p p u r e  n o n
c o m p l e t a m e n t e  f o r -
mato,  s i  presenta  a l lun-
g a t o  e  r i c o p e r t o  d a  u n
r o b u s t o  g u s c i o .
L ’ e v e n t o  a f f a s c i n a n t e  è
a v v e n u t o  a d  A s c e a ,
s o t t o  g l i  o c c h i  d i
q u a n t i ,  i n c u r i o s i t i ,
hanno assist i to.  La Sco-
g l i e r a  è  d i v e n u t a  l u o g o
privi legiato  per  mamma
t a r t a r u g a .  I n f a t t i ,  l a
n o t t e  d e l  2 3  a g o s t o
s o n o  n a t e  e  h a n n o  r a g -
g i u n t o  i l  m a r e  5 6  p i c -
c o l e  t a r t a r u g h e .  N o n
s o l o .  I n  q u e s t i  u l t i m i
g i o r n i  d i  a g o s t o  è  s t a t a
p r e v i s t a  u n a  n u o v a
s c h i u s a  p e r  l e  u o v a  d e -
p o s i t a t e .  I l  3 1  i n  l o c a -
l i t à  S c o g l i e t t i  s i  è
veri f icata  una nuova na-
scita.  «Stanotte dal  nido
d i  A s c e a  s o n o  n a t e  b e n
6 6  p i c c o l e »  -  è  q u a n t o
ha annunciato i l  team di
b i o l o g i  e  v o l o n t a r i  c o -
ordinato  dal  Centro  Ri-
c e r c h e  T a r t a r u g h e
Marine di  Anton Dohrn.
Altra sorpresa domenica
sera.  Sono emerse dal la
s a b b i a  a l t r e  5  t a r t a r u -
ghe.  Insieme,  una  dopo
l’al tra,  hanno raggiunto
i l  mare.
S i  t r a t t a  d e l l e  C a r e t t a
c a r e t t a ,  u n a  s p e c i e  d i
t a r t a r u g h e  m a r i n e  d i f -
f u s e  n e l l e  a c q u e  d e g l i
O c e a n i  A t l a n t i c o ,  I n -
d i a n o  e  P a c i f i c o .  N o n -
c h é  n e l  b a c i n o  d e l

Mediterraneo e  del  Mar
N e r o .  A b i t a n o  l a  z o n a
s u p e r f i c i a l e  d e l  m a r e
a p e r t o .  M e n t r e  i n  u n a
s e c o n d a  f a s e  d e l l a  l o r o
vita,  s i  spostano in  fon-
d a l i  b a s s i .  R e s p i r a n o
a r i a  e s s e n d o  d o t a t e  d i
p o l m o n i .  M a  s o n o
a n c h e  i n  g r a d o  d i  f a r e
l u n g h e  a p n e e .  S i  n u -
trono di  molluschi,  cro-
s t a c e i ,  p e s c i ,  m e d u s e .
Purtroppo,  nei  loro sto-
maci  è  stata  trovata  una
q u a n t i t à  n o t e v o l e  d i
plast ica.  
L a  l o r o  n i d i f i c a z i o n e
n e l l a  p a r t e  o c c i d e n t a l e
d e l  M e d i t e r r a n e o  è  d a
r i t e n e r s i  e c c e z i o n a l e .
Q u e s t a  a v v i e n e  p e r  l o
più tra  Grecia,  Turchia,
C i p r o .  A d  o g g i ,  l a  l o r o
n a s c i t a  i n  C i l e n t o  a v -
v i e n e  c o n  r e g o l a r i t à .
S i n t o m o  d e i  c a m b i a -
m e n t i  c l i m a t i c i .  L ’ i n -
n a l z a m e n t o  d e l l a
t e m p e r a t u r a  h a  r e s o
q u e s t i  p o s t i  l u o g h i
i d e a l i  p e r  l a  l o r o  n a -
s c i t a .  T u t t a v i a ,  p e r  l e
C a r e t t a  c a r e t t a  s i  r e g i -
s t r a  i l  r i s c h i o  e s t i n -
z i o n e .  L a
cementi f icazione,  i l  de-
g r a d o  d e l l e  c o s t e  e  d e i
l i t o r a l i ,  l ' i m p a t t o  c o n  i
s i s t e m i  d i  p e s c a  c o s t i -
t u i s c o n o  l e  p r i n c i p a l i
m i n a c c e .  S p e s s o  l e  t a r -
t a r u g h e  r i m a n g o n o  i m -
pigl iate  nel le  ret i .  Altre
v e n g o n o  c a t t u r a t e  a c c i -
d e n t a l m e n t e .  S i  s t i m a
c h e  o g n i  a n n o ,  a  c a u s a
d i  q u e s t e  a t t i v i t à ,  n e
m u o i a n o  o l t r e  4 0 m i l a .
I n o l t r e  l a  p r e s e n z a  d i
plast ica  le  sof foca.  Una
tartaruga marina su due,
nel  Mediterraneo,  ha in-
g e r i t o  q u e s t i  m a t e r i a l i .
L a  p r e s e n z a  d i  p l a s t i c a
s u l l e  s p i a g g e  p u ò  c o m -
promettere  le  stesse ni-
d i f i c a z i o n i .  I n f a t t i ,  l a
s a b b i a  i n  c u i  m a m m a

tartaruga depone le  sue
u o v a  –  i n  p r e s e n z a  d i
f r a m m e n t i  d i  p l a s t i c a  –
n o n  m a n t i e n e  l a  s t e s s a
u m i d i t à  e  m o d i f i c a  l a
t e m p e r a t u r a .  Q u e s t o
avrà  r ipercussioni  sul lo
svi luppo del la  schiusa.  
C i r c a  9 0 0  t a r t a r u g h e
ferite  vengono soccorse
e  a c c o l t e  o g n i  a n n o  n e i
C e n t r i  d i  R e c u p e r o ,
d o v e  v e n g o n o  c u r a t e  e
l i b e r a t e .  È  i l  c a s o  d e l l a
t a r t a r u g a  G i o a c c h i n a ,
t r o v a t a  i n  d i f f i c o l t à  a d
Acciaroli .  L’animale era
intrappolato con la testa
i n  u n  g r o s s o  p e z z o  d i
rete.  Presentava  lesioni
a l l e  p i n n e  a n t e r i o r i  e
traumi dif fusi .  

A s c e a  è  i l  p r i m o  d e i
sette nidi  monitorati  nel
s a l e r n i t a n o .  I  v o l o n t a r i
s o n o  s u p p o r t a t i  d a l
Parco Nazionale  del  Ci-
l e n t o ,  V a l l o  d i  D i a n o  e
A l b u r n i .  C o l l a b o r a  c o n
loro l ’Enpa,  ente  nazio-
nale protezione animali.
I l  t e a m  p e r  a s s i c u r a r e
b e n e s s e r e  a  q u e s t i  p i c -

c o l i  i n d i v i d u i  m o n i t o r a
c o s t a n t e m e n t e  l a  l o r o
att iv i tà.  Infatt i ,  dal  mo-
m e n t o  i n  c u i  l e  t a r t a r u -
g h e  d e p o n g o n o  l e  u o v a
( f i n o  a d  u n  m a s s i m o  d i
1 5 0 )  n e l l a  s a b b i a ,  a
c i r c a  5 0  m e t r i  d i  p r o -
f o n d i t à ,  s i  p r o c e d e  a l l a
s a l v a g u a r d i a  d e l l ’ a r e a .
La durata  di  questa  fase
è  v a r i a b i l e ,  t r a  i  5 0  e  i
1 0 0  g i o r n i .  A  s e c o n d a
d e l l e  c o n d i z i o n i  a m -
bientali  e  della  tempera-
t u r a  d e l  t e r r e n o .  A l t r o
m o m e n t o  d e l i c a t o  l a
s c h i u s a .  I n  g e n e r e  t r a -
s c o r r o n o  d a l l e  1 2  a l l e
36 ore dal la  rottura  del
guscio ai  primi  tentat ivi
d i  u s c i r e .  U n a  v o l t a  v e -
n u t e  a l l a  l u c e ,  p a r t e  d i
queste vengono control-
l a t e  e  p e s a t e .  D u e
giorni  dopo l ’emersione
del l ’ult ima tartaruga,  s i
s t u d i a  l a  g r a n u l o m e t r i a
d e l l a  s a b b i a  e  i l  s u c -
cesso della  schiusa.  Una
volta  raggiunto i l  mare,
i n i z i a  i l  l o r o  m e r a v i -
gl ioso viaggio tra  i  fon-
dal i .

Alla tartarughe Caretta Caretta piace il buio
La loro nidificazione nella parte occidentale del Mediterraneo è da ritenersi eccezionale
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L’idea, anzi il filo sot-
tile della cultura che
tiene insieme sei

comunità dell’area parco del
Cilento, Vallo di Diano e Al-
burni, si dipana lungo la linea
“pedemontana”  dei paesi
sospesi tra cielo e mare: Ca-
paccio Capoluogo, Pri-
gnano, Rutino, Torchiara,
Laureana e Cicerale. Il pro-
getto di Angela Riccio è
molto più ambizioso! Do-
vrebbe svilupparsi fino a
Sapri … in un futuro non
molto remoto.
L’idea portante dell’inizia-
tiva è legata ad un progetto di
espressione artistica tenuto
insieme da un’idea di conti-
nuità espressiva che ha lo
scopo di legare in un unicum
molte realtà del territorio del
parco nazionale del Cilento
Vallo di Diano e Alburni fa-
cendole diventare sedi di
un’esposizione itinerante
che accolga, sorprendendoli,
i visitatori. Ma ha anche lo
scopo di scuotere le anime
che ancora vi risiedono e vi-
vono.
StoryRiders 2019 comincia
dai sei paesi Capaccio, Pri-
gnano, Torchiara, Rutino,
Laureana e Cicerale dove la
vita ha ancora ritmi lenti e ca-
paci di cullare gli ospiti fino
a portarli nella dimensione di
un “ozio creativo”.  
Gli artisti Stella Tundo,
Giorgio Galli, Eleonora del
Brocco,Tommaso Cascella,
Gabriele Rothemann, sele-
zionati e invitati da Elio
Rumma e Angela Riccio sono
stati già accompagnati , nei
luoghi dove dovranno posi-

zionare le loro opere e du-
rante l’evento appositamente
organizzato nella bellissima
sala conferenze del palazzo
Baronale di Torchiara hanno
diffusamente parlato delle
impressioni ricavate dall’in-
contro con le realtà che ospi-
teranno le loro opere.
La prima opera realizzata da
Rumma andrà ad arricchire
proprio il Palazzo Baronale
di Torchiara e si intitola le
“Forze della natura”; la se-
conda di Rothemann si inti-
tola la “cruna” e sarà istallata
davanti al municipio di Tor-
chiara. Gli altri artisti invie-
ranno le loro idee al più
presto …
La cruna di un ago a Tor-
chiara, una sorta di rosa dei
venti a Capaccio, il fico tra-
dotto in tante lingue Pri-
gnano, uno specchio
triangolare che riflette il
cielo è lo porta sotto i nostri
piedi a Laureana, la tradi-
zione orale e due seggiole a
Rutino, il lavatoio a Cicerale,
ecco per sommi capi cosa
avrà prodotto il progetto
della Riccio titolare del-
l’omonimo “Borgo” che ge-
stisce con grazia e
oculatezza.

Nel corso della manifesta-
zione sono stati consegnati
anche dei riconoscimenti ad
alcuni imprenditori locali
che si sono distinti sia per
l’operosità delle loro aziende
sia per la qualità dei prodotti
che sistematicamente immet-
tono nei mercati italiani ed
esteri: il caseificio l’Antica
Giara, la macelleria Para-

gano, Alma di Mautone Vin-
cenzo, l’azienda vitinicola di
Alfonso Rotolo, l’oleificio
Conti, l’azienda agricola Fer-
rante, il Birrificio artigianale
FIEJ, la Gusto Piconee
l’azienda vitinicola Barone e
La Tenuta Vannulo.
La consegna dei premi è stata
affidata a Lucio Alfieri, pre-
sidente della Bcc dei Comuni
Cilentani e Buccino che, con
i sindaci dei comuni interes-
sati all’iniziativa ha accolto di
buon grado il progetto.
Tommaso Pellegrino, presi-
dente del Parco, non ha fatto
mancare il  appoggio all’ini-
ziativa. Ma anche i sindaci dei
comuni coinvolti nella prima
fase che si concluderà entro
l’anno si sono detti onorati di
ospitare le opere degli artisti
che già nelle loro dichiara-
zioni hanno saputo cogliere
particolari significativi delle
realtà dove andranno ad ope-
rare.
Infine, è arrivato il momento
di Padre Virgilio Colmegna,
intervistato da Nunziante
Mastrolia, che nei suoi inter-
venti riesce sempre a rapire
l’attenzione di chi ascolta tra-
scinando i presenti nella di-
mensione umana che gli è
propria: l’abbraccio verso
l’altro e in particolare di chi
soffre.
Padre Virgilio, che ha vissuto
la sua esperienza pastorale
sotto l’ombrello morale e pa-
storale del cardinale Carlo
Maria Martini, ha vissuto la
sua esistenza nella Milano
che non fa notizia ma che ha
molto da chiedere in termini
materiali e tanto da restituire

in umanità. Rispondendo al
suo interlocutore ha parlato
agli uomini del nostro tempo
che vivono al di sopra della
soglia del dolore, che hanno
già risolto i problemi legati
alla sopravvivenza materiale
ma che necessitano di con-
frontarsi con chi soffre per
potersi sentire vivi quando ci
si guarda allo specchio. 
In fondo sia Martini sia Col-
megna appartengono a
quella Chiesa militante che
nel corso dei secoli ha sem-
pre fatto da contraltare a
quella della curia che dava del

tu al potere sia esso legittimo
sia usurpatore di democra-
zie.
Oggi che questa Chiesa è
stata elevata al soglio Pontifi-
cio con la nomina di Bergo-
glio a Papa, ecco che le
contraddizioni tra chi vive la
fede come liturgia senza so-
stanza sono talmente evi-
denti che è diventato
necessario “imbracciare” il
rosario e la croce per “basto-
nare” chi si ostina ad “essere
umano”… e purtroppo molto
spesso ci riescono bene “fa-
cendo male”.

StoryRiders 2019. Gli artisti presentano le idee progetto  
A Capaccio Capoluogo, Prignano, Rutino, Torchiara, Laureana e Cicerale
le prime 6 istallazioni artistiche. 
Gli artisti: Stella Tundo, Giorgio Galli, Eleonora del Brocco,
Tommaso Cascella, Gabriele Rothemann
BARTOLO SCANDIZZO
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Buona la prima per la
Virtus C. che al "M.
Vecchio" di Capaccio

Scalo supera per due a zero
una buona Herajon, con ri-
torno fissato a campi inver-
titi tra meno di due
settimane. 
All'ottavo minuto la Virtus
prova a rendersi pericolosa
con Cammarota, che manca
il tocco vincente su un cross
proveniente dal settore sini-
stro. La risposta dei padroni
di casa giunge al ventune-
simo, ma Ciuffi spara al lato,
dopo cinque giri di lancette
El Haryry, estremo difen-
sore del team di mr. Man-
gieri, anticipa in uscita
Maiese. Il numero uno è
provvidenziale sul tiro di
Cammarota, ma può poco
sul colpo di testa ravvicinato
di Sené, che da pochi passi,
al ventottesimo, porta avanti
i virtussini.
La prima frazione si chiude,

senza grossi sussulti, sul
parziale di uno a zero.

La ripresa vede, al nono, un
presunto fallo di mano nel-

l'area dell'Heajon, ma il di-
rettore di gara lascia cor-
rere. La Virtus sfiora il
raddoppio al quarto d'ora
con Sené che, da fuori area,
centra la traversa.  Il due a
zero arriva a metà tempo,
grazie al destro violento di
Manzillo che coglie di sor-
presa  El Haryry, bravo, in-
vece, al ventottesimo su
Cammarota. Al trentatré
Monzo manca di poco il tris,
mentre Procida, su piazzato,
impensierisce Tesoniero,
che battezza giustamente

fuori la conclusione del ca-
paccese.  Nei tre di recupero
non succede più nulla, la
Virtus supera, cosi, per due
a zero l'Herajon.

Al termine della gara il mr.
Castiello ha così filmato i
novanta di gioco: "Nel
primo tempo non sono stato
totalmente soddisfatto, me-
glio nella ripresa dove ho
visto azioni corali, fraseggi,
pochi tocchi e giro palla ve-
loce. Loro, grazie al nostro
pressing non hanno mai, in
pratica, calciato in porta".

Herajon-Virtus C. 0-2
Herajon: El Haryry, Cavallo, Dimitrov, Salerno, Diallo, Marciano (Di Ruggiero 20' s.t.), 
Grimaldi, Melillo, Procida, Ciuffi, Mboa. A disp. Ianni, Ruggiero, Bottigliero, Pecoraro. 
All. Mangieri.

REDAZIONE

Via Fuorchi 
Atena Lucana

Tel. 0975 71315 - www.adrasrl.it

Virtus C.:  Tesoniero,
Tambasco,  Conte,  Se-
verino,  Di  Buono,
Cammarota,  Manzil lo,
Monzo (Tangredi
42's.t .) ,  Margarucci,
Sené (Esposito G.  30'
s.t.),  Maiese D.(Maiese
E. 20' s.t .)A disp:  Ca-
stiel lo,  Maiese E.,
Esposito,  Del  Duca,
Memoli,  Salerno,  Me-
rola,  Petillo,  Tangredi.
All.  Castiello.
Arbitro:  Tomei  sez.
Sapri.  Assistenti:  Mar-
rocco-Cerulli.
Marcatori:  Sené 28',
Manzillo 70'
Ammoniti :  Procida,
Manzillo, Di Buono 
Recupero: 1 p.t.,  3 s.t.

SCHEDA

 

 

 

APERITIVO SOCIALE 

Appuntamento Martedì 10 Settembre 

Ore 19,00 

Hotel Serenella 
Via S. Marco, 140 

Agropoli 
Dott.ssa Bellissimo Gabriela    

Il presidente ed AD di Convergenze
S.p.A., Rosario Pingaro, con il suo Team,
Grazia Pingaro, Antonietta Mandetta e

Marisa Sica, anche quest'anno, sarà tra i pro-
tagonisti del Forum Ambrosetti.
Il fondatore dell'operatore di telecomunica-
zioni leader nel Sud Italia, con sede a Capac-
cio-Paestum (Salerno) attiva a livello
nazionale con servizi Internet, Voce, Energia
(prodotta esclusivamente da fonti rinnovabili)
e Gas naturale, sarà - per il terzo anno conse-
cutivo - sul lago di Como per partecipare alla
ristrettissima cerchia dei 200 top manager
italiani ed internazionali invitati a partecipare
al 45esima edizione del
‘The European House – Ambrosetti Forum',
in programma da venerdì 6 settembre a do-
menica 8 settembre. Nello spettacolare sce-
nario di Villa d’Este, sul lago di Como, il
forum dal titolo "Lo Scenario di oggi e di do-
mani per le strategie competitive", si artico-
lerà su 18 sessioni di lavoro, con la possibilità
di esprimere una valutazione con votazione
elettronica, in particolare su: e-Mobility Re-

volution, Tecnologia e Lavoro, Futuro della
mobilità urbana, Global Attractiveness Index,
Giustizia e Corruzione in Italia e previsioni
macro economiche delle principali economie
mondiali e l’Ambrosetti Club Economic In-
dicator. Molti gli ospiti e relatori del forum
che negli anni scorsi ha visto partecipare
Capi di Stato e di Governo, massimi rappre-
sentanti delle istituzioni internazionali, Mi-
nistri, premi Nobel, imprenditori, manager
ed esperti di tutto il mondo si riuniscono ogni
anno, dal 1975 ad oggi, per confrontarsi sui
temi di maggiore impatto per l’economia glo-
bale e la società nel suo complesso. Al tavolo
con i maggiori imprenditori del mondo, Pin-
garo porterà la sua esperienza di successo: un
cilentano doc che ha scelto di creare una
grande realtà senza allontanarsi dalla provin-
cia di Salerno. "Convergenze è un'azienda
del sud che innova e si quota in borsa", sot-
tolinea il presidente di Convergenze S.p.A.,
Rosario Pingaro, annunciando la scelta del-
l'azienda di puntare alla quotazione in Borsa
entro il 2020.

Rosario Pingaro alla 45esima edizione
del Forum Ambrosetti
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Ce ne sono alcune, come
quelle di Giungano, Ci-
cerale, Ogliastro che

sono state realizzate e da tempo
ospitano molte aziende che vi
sono trasferite fina dalla prima
ora o vi sono arrivate in un se-
condo tempo prendendo il
posto di chi aveva fatto il passo
più lungo della gamba Ed ha
chiuso i battenti.
Non sono stati pochi gli impren-
ditori (sarebbe meglio) definirli
prenditori) che, ottenuti i finan-
ziamenti pubblici, avviato il
tutto assumendo le maestranze
come prevedeva il bando di as-
segnazione, hanno poi lasciato
il campo per manifesta incapa-
cità gestionale.
C’è da dire che, a fianco di realtà
come quelle del Vallo di Diano
(Atena Lucana, Polla, Sala Con-
silina) dove la funzionalità delle
aree viaggia di pari passo con lo
sviluppo delle imprese, nelle re-
altà situate nella piana del Sele,
salvo poche eccezioni, rappre-
sentano un desolante spettacolo
dove le erbacce, le bruttezze, la
mancanza di servizi e l’imprati-
cabilità dei marciapiedi sono la
norma. Per respirare, dopo aver
trattenuto il fiato nel tragitto da
compiere a piedi dall’auto, biso-
gna entrare all’interno delle
aziende.
Infatti, dopo aver realizzato le
opere di urbanizzazione prima-
ria delle aree, la manutenzione
degli spazi comunali sono affi-
dati alla buona volontà dei pri-
vati che fanno fatica a mettersi
d’accordo per una gestione co-
mune dando per scontato che la
questione riguardi soprattutto
l’ente locale.
Peggio ancora è la situazione
dove, ancora oggi, si continua a
far realizzare opifici in aree agri-
cole utilizzando l’escamotage
delle licenze in deroga al PRG
come avviene da più di un de-
cennio nel comune di Roccada-
spide nella contrada di Fonte e
non solo. In questi casi, oltre a
non esserci illuminazione pub-
blica, mancano marciapiedi, al-
lacci alle fognature …
Poi ci sono situazioni come
quella della città di Capaccio
Paestum in contrada Cerro, che
oltre a non essere completata è
completamente abbandonata
alla “ricrescita” di piante, rovi
ed erbacce che stanno soppian-
tando  strade e marciapiedi. 
Il Piano d’Insediamenti Produt-
tivi (Pip) del Comune di Capac-
cio Paestum fu approvato
definitivamente nel maggio del
2000, con validità 10 anni. Nel
biennio 2002-2003, a seguito

di bandi regionali che finanzia-
vano opere di urbanizzazione
nell’ambito dei Pip approvati, il
Comune ottenne una prima
tranche di finanziamenti pari a
circa 3 milioni di euro. Furono
eseguite le necessarie proce-
dure per l’assegnazione dei la-
vori, tra cui la realizzazione di
un’arteria stradale che consen-
tisse l’accesso all’area dalla S.P.
421.
A seguito dell’approvazione di
un primo Regolamento per l’as-
segnazione dei lotti furono ema-
nati due avvisi pubblici, a
novembre 2006 e marzo 2007.
Ad oggi, sui 62 lotti disponibili,
ne furono aggiudicati 14, della
cui metà risultano assegnatari
gli stessi proprietari dei terreni.
Il primo lotto fu assegnato al-
l’azienda Linea Verde Carrelli
Srl (già proprietaria del lotto n.
34 prospiciente ad un altro edi-
ficio industriale cui si accede
dalla S.S. 18), alla quale è stato
rilasciato il 1° permesso di co-
struire.

Andrea Palma, titolare del-
l’azienda proveniente da Giu-
gliano così commentò il rilascio
del permesso: “Ringrazio l’Am-
ministrazione civica, il Sindaco
Pasquale Marino, ma soprat-
tutto i responsabili dell’Ufficio
Tecnico comunale (responsa-
bile a quel tempo l’Ing. Greco)
sempre disponibili sia sotto il
profilo umano che professio-
nale, nel fornire tutte le neces-
sarie direttive ed informazioni in
merito a pratiche burocratiche
così elaborate e complesse.
Sono fattori molto importanti,
questi, al fine di invogliare altri
imprenditori ad investire a Ca-
paccio Paestum.”
Le cose non andarono come
prevedeva Palma. Anzi, la gran
parte delle 13 concessioni rima-
sero sulla carta e costrinsero il
comune, con Italo Voza, sin-
daco e Nicola Ragni assessore al
ramo, a correre ai ripari ed ad
approvare una variante in Con-
siglio Comunale che “abbassò il
prezzo dei lotti, che allora si ag-

girano intorno ai 65 euro a mq,
più alto rispetto ad altre zone
anche limitrofe al comprensorio
comunale, decurtando i costi re-
lativi, alla pitturazione, costru-
zione dei muri di recinzione,
ringhiere che verrebbero invece
lasciate a carico degli imprendi-
tori consentendo di ridurre i
costi anche del 40%”.
Al di là degli aspetti estetici cau-
sati da questa scelta, è evidente
che l’eventuale risparmio sa-
rebbe solo fittizio in quanto i
costi sarebbero comunque a ca-
rico delle imprese. Infatti, nem-
meno questo “ribasso” ha
smosso di molto la situazione
anche perché nel frattempo la
crisi economica scoppiata nel
2011 ha scoraggiato gli im-
prenditori ad investire.
Ma l’idillio tra le imprese e il co-
mune di Capaccio Paestum finì
presto … perché tra l’ammini-
strazione e gli imprenditori si
aprì un contenzioso che solo re-
centemente si è concluso da-
vanti al TAR con il rigetto del
ricorso con il quale alcune di
esse avevano chiesto il ricono-
scimento dello scorporo di
quanto speso di oneri di urba-
nizzazione, previa sottoscri-
zione di una convenzione con il
comune, che evidentemente
non sufficiente a consentire lo
scorporo in parte o in toto di
quanto dovuto. Questo delibe-
rato mette in condizione il co-
mune, in qualsiasi momento,
chiedere ai ricorrenti le ingenti
somme di cui gli insediati non
beneficiano in quanto a suo
tempo, si accollarono e realizza-
rono in proprio al momento del
loro insediamento.
Vale la pena ricordare che l’am-
ministrazione Voza, il 12 aprile
2017, di invitare imprenditori e
cittadini alla cerimonia di inau-
gurazione del completamento
delle urbanizzazioni primarie
dell’Area PIP in località Saba-
tella. Si trattava del secondo
lotto consistente in tre assi viari
con relativi sottoservizi  finan-
ziato dalla Regione Campania
per l’importo di circa

6.650.000 euro. In quella oc-
casione, Italo Voza dichiarò fi-
ducioso che “Il completamento
dei lavori dell’Area PIP riveste
una notevolissima importanza
per la nostra cittadina e la comu-
nità residente. Per noi, come
Amministrazione Comunale, è
l’ulteriore testimonianza della
nostra capacità di intercettare fi-
nanziamenti extracomunali.
Ora abbiamo alla nostra portata
l’obiettivo concreto di poter re-
almente abbattere i costi per fa-
vorire l’insediamento di nuove
attività produttive o la delocaliz-
zazione di quelle esistenti sul
territorio nell’Area PIP in loca-
lità Sabatella. Con alcune mi-
sure ed iniziative che porteremo
avanti nei prossimi mesi si potrà
scendere a cifre assolutamente
accessibili per gli imprenditori
che vorranno insediarsi …”

Invece, nell’area Cerro- Saba-
tella dove sono 62 i lotti in cui è
suddivisa l’area Pip del Comune
di Capaccio Paestum, a ridosso
della strada statale 18, a parte
insediamenti già presenti per-
ché situati a ridosso della SS 18,
poco o niente si è insediato
nell’area PIP.
Ora, al di là di come andrà a fi-
nire la vertenza legale tra im-
prese e comune, resta il fatto
che il progetto “faraonico” im-
maginato a suo tempo dall’am-
ministrazione guidata da
Pasquale Marino con il suo di-
rettore generale, Pasquale Si-
lenzio, che prevedeva anche la
realizzazione di un centro dire-
zionale destinato ad ospitare so-

cietà di servizi che avrebbero
dovuto sostenere ed implemen-
tare l’insediamento nell’area
PIP, è sostanzialmente fermo al
palo dell’immobilità. 
Oggi, può capitare di percor-
rere la bella strada di circa un
Km dotata di marciapiedi com-
pletamente ricoperti da vegeta-
zione, dei lampioni che si alzano
verso il cielo e che fanno luce
solo ai terreni dove si coltiva
mais per le bufale, spezzoni di
asfalto che si addentrano nelle
stradine che collegano i 62 lotti
all’arteria principale e del deso-
lante deserto in cui sono stati
disseminati una decina di mi-
lioni di euro fa male al cuore.
Anche chi ha deciso, nono-
stante i costi esorbitanti, di pro-
cedere alla realizzazione della
struttura ha avrebbe diritto a
non ritrovarsi ad essere un’isola
sulla quale è issata la bandiera
bianca dell’impotenza, ma al-
meno a far parte di un arcipe-
lago che, unitamente alle altre
realtà che ne fanno parte, rie-
scono a fare rete almeno per
rendere i luoghi dove imprendi-
tori ed operai passano la loro
vita lavorativa.
Non è facile avere fiducia nel
fatto che la situazione possa mo-
dificarsi in sol colpo, ma anche
solo falciare le erbacce, liberare
la strada dai rifiuti sarebbe e av-
viare una trattativa che possa ri-
portare serenità nelle imprese
che da tempo hanno investito
nell’area per dare un segnale
positivo a chiunque vorrà pen-
sare di insediarsi con la propria
azienda nella città dei templi.

Un’area PIP che ha messo in croce 
le imprese che avrebbe dovuto aiutare
Dopo quasi venti anni la bella strada di circa un Km dotata di marciapiedi 
ricoperti da vegetazione, di lampioni che si alzano verso il cielo 
e che fanno luce sui terreni dove si coltiva mais per le bufale …
BARTOLO SCANDIZZO

SEGUE DALLA PRIMA
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L’idea era quella di atti-
rare i fulmini utiliz-
zando un conduttore

metallico appuntito:una sco-
perta (la natura elettrica dei ful-
mini) ed una invenzione (il
parafulmine, che cattura il ful-
mine e lo scarica a terra), deriva-
rono da un esperimento. Nel
quale si manifestò il ‘potere delle
punte’ di ‘matite metalliche con-
duttrici’, la prova venne eseguita
in Francia nel 1752; l’ideatore,
una personalità eclettica (scien-
ziato, giornalista, tipografo, po-
litico), Benjamin Franklin
(1706-1790), considerato uno
dei padri fondatori degli Stati
Uniti. Ricoprì la quindicesima
posizione tra 17 fratelli, lavorò
con suo padre aiutandolo nella
fabbrica di candele e saponi; al-
l'età di 12 anni fu apprendista
presso la tipografia di un suo fra-
tello. Benjamin è stato un uomo
inquieto, grande è stata la sua in-
fluenza nella scienza e nella so-
cietà americana. Alcuni
contributi importanti: 1731,
promosse la fondazione della
prima biblioteca pubblica di Fi-
ladelfia, partecipò alla fonda-
zione dell'Università della
Pennsylvania e del primo ospe-
dale della città. 1743, Consu-
lente del Servizio Postale degli
Stati Uniti, si dedicò ai viaggi:
New Jersey, New York e New
England, al fine di studiare e mi-
gliorarne l’efficienza. A metà del
XVIII secolo, si affezionò alle
questioni scientifiche, attra-
zione che simultaneamente
coincise con l'inizio della sua
vita politica. Nel 1743 venne
eletto presidente dell'American
Philosophical Society. 1747:
studiò i fenomeni elettrici, da
tale oggetto dei suoi studi sca-
turì un lavoro importante, la mo-
nografia "Esperimenti e
osservazioni sull'elettricità".
Un suo esperimento sancì la na-
tura elettrica del fulmine; analiz-
ziamo tale indagine
sperimentale verificante
l’aspetto energetico dei fulmini,
le più intense manifestazioni
energetiche di elettricità. Assi-
stito dal figlio William, l'inven-
tore fece volare un aquilone

munito di una punta metallica e
collegato a terra tramite un filo
di seta durante un violento tem-
porale. Ad un tratto la punta del-
l'aquilone si caricò di elettricità
e Franklin ne verificò la pre-
senza avvicinando la mano ad
una chiave legata al filo ad al-
tezza uomo. In questo modo lo
scienziato chiuse il circuito
aquilone-filo-terra, sentendo il
passaggio di corrente attraverso
il proprio corpo. La scoperta
portò alla creazione dei sistemi
antifulmine (“parafulmini”). Il
fulmine è una elettrometeora
che si forma allorquando una
massa di aria calda e umida si in-
nalza, tale salita produce il raf-
freddamento dell’aria; pertanto
il vapore si condensa in
acqua,sostanza che raggiunge
zone a temperatura minore di
0° centigradi, dunque si for-
mano cristalli di ghiaccio, na-
scono moti vorticosi di acqua e
ghiaccio all’interno della nube
temporalesca, inducenti la for-
mazione per strofinio di enormi
quantitativi di cariche elettriche
provocanti la manifestazione di
scariche elettriche, principali
(ovvero più intense) e seconda-
rie. In estrema sintesi:a causa
delle condizioni atmosferiche
perturbate, l’aria si ionizza, la
nube acquisisce un potenziale
elettrico che libera con una sca-
rica. Alcuni (impressionanti)
dati numerici: la temperatura è
di 15.000 gradi centigradi, la
tensione e la corrente raggiun-
gono i valori: 200 milioni di volt
e 100.000 ampere, mentre la
potenza attinge alcune migliaia
di miliardi di watt;confrontia-
moli con quelli delle abitazioni:
nelle case la tensione è 220 volt,
la corrente è 13 ampere, la po-
tenza 3.000 watt; sul Pianeta
Terra ogni anno si scaricano al-
l’incirca 16 milioni di temporali
l’anno, provocanti la caduta di
100 fulmini ogni secondo,men-
tre sul nostro Stivale si abbat-
tono 1 milione di fulmini l’anno
e le aree più frequentemente
colpite sono la Pianura Padana,
il Nord Est e Lazio. Infine: que-
sta straordinaria manifestazione
energetica, è possibile pilotarla

ed indirizzarla in qualche zona
dove non vi siano rischi per al-
cuno? Sembrerebbe, da inda-
gini effettuate, che lo strumento
più idoneo per il raggiungi-
mento di tale obiettivo, sia il
laser a radiazioni ultraviolette (la
scoperta è dell’equipe canadese
INRS, equivalente al nostro
CNR). In sostanza, il laser do-
vrebbe fungere da parafulmine
del futuro. Ma i fulmini possono
essere sfruttati ed impiegati per
fornire energia? L’Università di
Lione li ha usati per condurre
esperimenti sui batteri, colpiti
da scariche ad alto potenziale;
tali organismi batterici possono
subire mutazioni genetiche, un
singolo fulmine può trasformare
sino a 10.000 batteri. Ma il per-
corso che a noi si prospetta, a
differenza delle vie agevolanti il
defluire della energia del ful-
mine, è ancora lungo e tortuoso.
ALCUNE MODALITÀ DI
PROTEZIONE DAI FUL-
MINI. Bando alla teoria, occorre
adesso essere ‘concretamente
praticoni’, dunque esplicito 8
CONSIGLI SUL COME PRO-
TEGGERSI DAI FULMINI. 1)
ALLONTANIAMOCI DA AL-
BERI E DA STRUTTURE
ELEVATE (TORRI, CAMPA-
NILI…) E CERCHIAMO UN
RIPARO CHIUSO. 2) QUA-
LORA NON ESISTESSE
TALE POSSIBILITÀ, ACCO-
VACCIARSI A PIEDI UNITI,
E, SE SI E’ IN GRUPPO, ISO-
LARSI OVVERO DISTAN-
ZIARSI GLI UNI DAGLI
ALTRI. 3) BUONI RIPARI
SONO AUTOVETTURE,
L’INTERNO DI CAVITA’ E
GROTTE. 4) DISFARSI DI
TUTTI GLI OGGETTI ME-
TALLICI (BRACCIALI, ORO-
LOGI, CATENINE, BICI…).
5) IN MONTAGNA NON
USIAMO OMBRELLI E
SCENDIAMO DI QUOTA
QUANTO PIU’ POSSIBILE.
6) AL MARE: NON RE-
STIAMO IN ACQUA, AL-
LONTANIAMOCI DA
CHIOSCHI E DA OMBREL-
LONI (LE “PUNTE” ATTI-
RANO I FULMINI). 7)
STANDO IN BARCA, GET-

TARE L’ANCORA, FACEN-
DOLA PASSARE ATTORNO
ALL’ALBERO. 8) STANDO
IN CASA, OCCORRE TO-
GLIERE LA CORRENTE AD
ELETTRODOMESTICI,
SCOLLEGARE I TELEVI-
SORI STACCANDO L’AN-
TENNA, E NON TOCCARE
RUBINETTI E TUBI IDRAU-
LICI.
Adesso apriamo una nuova pa-
gina, tratteggiando un Perso-
naggio rivoluzionario, il cui
pensiero fisso era l’dea del sui-
cidio: per restare in tema
odierno … tuonò talmente... I
tuonanti tumulti interiori dai
quali scaturì la tempesta provo-
cante il suicidio, frequente-
mente investivano una poetessa
assai particolare, notevole artista
e personalità inusuale e bizzarra,
la statunitense Anne Sexton
(1928-1974). Tentò di suici-
darsi all'età di 29 anni; quel mo-
mento, paradossalmente,
divenne grande forza trainante
per la sua creatività, scrivere rap-
presentò una sorta di terapia
(compose 60 poesie in alcune
settimane...). Delineiamo alcuni
tratti biografici, considerando
che la poesia simboleggiò per
ella l’unica possibile strada per-
corribile onde raggiungere la
stabilità. Affetta da disturbo bi-
polare (contro cui lottò per gran
parte della vita), la Sexton visse
una situazione familiare com-
plessa, assai complicata, a causa
del suo perenne trovarsi in bilico
tra il disagio familiare e terrore
indotto dal distaccarsi dal nu-
cleo. La sua poesia, nella quale
brillavano gli stili più disparati,
riscosse grande successo di
pubblico, almeno all’inizio.
Dopo aver raggiunto l’apice
della popolarità nel 1969 con la
pubblicazione di “Love
Poems”, la scrittrice iniziò a
sprofondare in una spirale de-
pressiva, diversi furono i tenta-
tivi di suicidio, l’epiligo si ebbe
il 4 ottobre del 1974. Anne Sex-
ton lottò per far emergere la
donna-poetessa, e per il ricono-
scimento dei diritti femminili;
spalancò praterie a nuovi temi,
mai trattati in precedenza: le sue

poesie e riflessioni coinvolge-
vano aborto, masturbazione
femminile, adulterio. Aveva
molti amanti-ammiratori; all'età
di diciannove anni, fuggì (prati-
camente "prima dell'altare")
con tale Alfred Muller e lo
sposò, nacquero due figli, poi la
singolare svolta: Anne, da casa-
linga ‘si trasformò’ in poetessa,
divenne sempre più ricono-
sciuta e famosa. Una grande va-
rietà di stili contraddistinse i
suoi componimenti poetici, che
all’inizio riscossero grande suc-
cesso di pubblico e di critica.
1969, “Love Poems”; ma, poco
tempo dopo, la dipendenza al-
colica divenne sempre più ac-
centuata, parallelamente la
poesia rappresentava per lei
l’anfetamina che agiva sul-
l’anima. Fu simbolo delle lotte
femministe contro le realtà re-
pressive prevalenti negli anni
‘50 e ’60, temi poetici ricor-
renti: morte, ossessione, sesso,
tradimento e transitorietà della
condizione terrena. Anne si sui-
cidò in uno stile insolito e ‘di-
stintivo’: indossò una pelliccia,
con un bicchiere di vodka si di-
resse in garage, entrò in mac-
china e accese il motore. Il
veleno dei gas di scarico abbatté
il volo di una straordinaria, ‘lu-
minosa e fulminante’ libellula.
Concludo l’elettrizzante tema
odierno con una mia riprodu-
zione, una creazione artificiale
di microfulmini;il dispositivo da
me realizzato per produrre ef-
fetti luminosi:ho utilizzato una
lampada “microscopica” al
neon, collegata, mediante 2 fili
di di rame, ad un accendigas a
dispositivo elettronico: variando
la pressione delle dita sul tasto
dell’accendigas, si ottengono
singolari e suggestivi effetti lu-
minosi, vengono inoltre ripro-
dotti  “microfulmini” ovvero
piccole scariche elettriche simili
alle “elettrometeore” che si os-
servano durante i temporali.

Due “elettriche personalità”
Lo “scienziato antifulmine”, Benjamin Franklin e
la “fulminante e dannata” poetessa, Anne Sexton

GIUFFRIDA FARINA
 

 
 



La figura del Cristo, no-
nostante le nuove ten-
denze nel campo della

ricerca storica e la convin-
zione, oggi più radicata, che
il presente confrontato con il
passato mostra sempre più
chiari i segni della sua alterità
rispetto a quest’ultimo grazie
alla consapevolezza degli evi-
denti cambiamenti, non
smette d’incuriosire. Il dato è
confermato dall’esame dei ca-
taloghi delle librerie, che mo-
strano con chiara evidenza
quanto sia attuale il desiderio
di conoscere sempre più chi
sia veramente Gesù, anche ri-
spetto alla sua dimensione
storica. La tradizione di Gesù
presenta due protagonisti in
dialogo: Lui, che inizia
un’esperienza di vita, fatta di
gesti, parole, azioni e gli
stessi narratori che ne sono in
modo determinante influen-
zati senza essere per niente
degli algidi testimoni di ciò
che vedono e sentono. Per-
ciò, ad un’analisi scevra da
pregiudizi risulta evidente
che la fede è presente fin dagli
inizi di questa tradizione, nata
già come espressione di fede
dei discepoli, i quali percepi-
scono lo stretto legame che
genera fiducia ed è consoli-
dato da ciò che odono e ve-
dono compiere. Inoltre, un
avvenimento è storico non
solo perché accaduto, ma
anche perché lascia una trac-
cia importante, fino ad essere
decisivo anche nelle scelte di
vita di chi vi riflette. E’ per
questo che Gesù, vissuto
nella Palestina duemila anni
fa, continua a vivere nella sto-
ria che egli stesso ha creato e
in quella che ciascuno di noi
vive, nella propria coscienza,
quando è in grado di cogliere
in profondità la sua parola.
Da qui la necessità, per ogni
generazione, di rileggere i
Vangeli per determinarne
l’eco con la propria espe-
rienza esistenziale. In questa
prospettiva va letto il lavoro
del papa emerito, il quale non
ha paura di confrontarsi
anche con un tema molto de-
licato relativo ai primi due ca-
pitoli dei vangeli di Matteo e
di Luca, in tutto 180 versetti
che hanno ispirato la cultura
occidentale in tante manife-
stazioni di arte e di religiosità.
Benedetto XVI è consapevole
delle difficoltà alle quali sa-
rebbe andato incontro nel
“dialogo con i testi”, co-
sciente che “questo colloquio
nell’intreccio tra passato,

presente e futuro” non sarà
mai definitivo perché è sog-
getto all’interpretazione, la
quale si colloca sempre un
passo “indietro rispetto alla
grandezza del testo biblico.”
Ma il pontefice vuole dimo-
strare che nell’evoluzione
delle ricerche storico-critiche
non è vero che la figura di
Gesù sia diventata sempre più
indefinita e si conosca poco
del Gesù storico perché con-
dizionati da quanto ha svilup-
pato in seguito la fede in Lui.
Il Papa, corroborato da una
lunga vita di studi e alla fine di
un’appassionata ricerca, af-
ferma che se l’interpretazione
della Bibbia richiede la fede,
ciò non significa minima-
mente minare la serietà scien-
tifica della ricerca storica. E
lo dimostra prendendo in
esame l’infanzia di Gesù.
Questi, infatti, proviene “dal
mistero di Dio, che nessuno
conosce, ci viene descritt(o)
dai cosiddetti racconti dell’in-
fanzia non allo scopo di sve-
larne il retroscena ma
precisamente per confer-
marne la misteriosità”, come
J. Ratzinger ha scritto in In-
troduzione al Cristianesimo.
Questa premessa gli consente
di sviluppare le sue argomen-
tazioni facendo riferimento al
metodo della lectio divina: in-
sieme di letture critiche e pre-
ghiera, continuo colloquio
intimo con Dio che contribui-
sce a rendere attuale il testo.
Il bambino descritto nei capi-
toli evangelici non è l’enfant
terrible sul quale hanno fan-
tasticato gli apocrifi per ri-
spondere a curiosità
devozionali troppo umane;
somiglia a tutti i bambini del
mondo. Il pontefice non
vuole soddisfare curiosità
biografiche su aspetti secon-
dari, ma propone una rifles-
sione teologica articolata in
un percorso culturale che
non nasconde i riferimenti a

dispute storiche. Per meglio
rispondere a domande di
senso egli si chiede che cosa
intendessero Matteo e Luca,
necessario riferimento alla
componente storica dell’ese-
gesi. E’ la premessa per veri-
ficare se ciò che è stato scritto
è vero e, soprattutto, se ci
coinvolge perché il quesito
sul rapporto tra passato e pre-
sente è parte integrante della
interpretazione; non inficia la
serietà della ricerca storica,
ma l’accresce.
Il personaggio oggetto delle
analisi del pontefice diventa il
portatore della gioia perché è
un avvenimento che ha mu-
tato il senso della storia, non
un mito. Infatti, “Gesù è nato
in un’epoca determinata con
precisione”. Nessuno può
più smentire che: “Egli ap-
partiene ad un tempo esatta-
mente databile e ad un
ambiente geografico esatta-
mente individuato: l’univer-
sale e il concreto si toccano a
vicenda.” Queste considera-
zioni sono un evidente frutto
del convergente rapporto tra
senso letterale e spirituale
nella Bibbia. Infatti, dalla sua
lettura desumiamo i fatti,
mentre l’allegoria ci apre la
mente sull’oggetto del cre-
dere, il senso morale invita a
operare e l’anagogico indica
la prospettiva dove tendere.
E’ l’inizio di un pellegrinag-
gio interiore che guida nella
ricerca di un solido fonda-
mento ad una luminosa spe-
ranza. Benedetto XVI
comunica tutto ciò con una
semplicità di scrittura che co-
stituisce un evidente armo-
nico traguardo di spirito e di
cultura. Un esempio è fornito
dalle parole nelle quali rias-
sume lo stupore di Maria
quando può coccolare il suo
Figlio: “Cristo è suo figlio,
carne della sua carne e frutto
delle sue viscere. Ella lo ha
portato per nove mesi e gli

darà il seno e il suo latte di-
venterà il sangue di Dio(…)
Ella sente insieme che il Cri-
sto è il suo figlio, il suo pic-
colo, e che egli è Dio. Ella
guarda e pensa: Questo Dio è
mio figlio. Questa carne di-
vina è la mia carne. Egli è
fatto di me, ha i miei occhi e
questa forma della sua bocca
è la forma della mia. Egli mi
assomiglia. E’ Dio e mi asso-
miglia! Nessuna donna ha
avuto in questo modo il suo
Dio per lei sola. Un Dio pic-
colissimo che si può prendere
tra le braccia e coprire di baci,
un Dio tutto caldo che sor-
ride e respira, un Dio che si
può toccare e vive.” . 
Questa opera si affianca al
saggio scritto da Giovanni
Paolo II e che aveva un taglio
più magisteriale. Francesco
non ha questa urgenza, pre-
senta la vita di Gesù nei com-
menti che accompagnano le
sue omelie durante la messa a
Santa Marta e i suoi interventi
ai pellegrini ricevuti nelle
udienze generali . Egli in-
tende consolare chi vive una
condizione dello spirito che
ricorda quella prefigurata da
Ezechiele quando descrive la
valle delle ossa inaridite. In-
fatti, il nostro quotidiano è
scadenzato da vicende che ci
danno la sensazione di essere
precipitati inesorabilmente
verso la morte della speranza
per le assurde manifestazioni
di violenza, per la diffusione
della droga, per i tanti infan-
ticidi, per il ricorso all’appa-
rente liberazione
dell’eutanasia. Un senso di
repulsione e di stanchezza
pervade il nostro animo. Si
guarda in giro alla ricerca di
una possibile liberazione per
spezzare queste oppressive
catene e ritornare nella terra
promessa. Una traccia per
questo approdo è delineata
dall’invito a superare le tenta-
zioni, a trasfigurarci dissetan-

doci alla fonte di Cristo per
riacquistare la vista, mentre
cerchiamo di uscire dalla
tomba del nulla, tanti Lazzaro
del XXI secolo segnati dalla
nostalgia della risurrezione.
Molti vivono un dramma fi-
sico ed esistenziale che si
conclude con la morte. La no-
tizia turba profondamente e
lo stesso Gesù non riesce a
trattenere le lacrime, partico-
lare che lo rende veramente
vicino a tutti noi, anzi perfet-
tamente simile; da qui la sua
grandezza e unicità nel far in-
traprendere il passaggio dalla
morte alla vita: Pasqua per
tutti coloro che si trovano
nella stessa condizione. Gesù
sente la lacerazione di un tur-
bamento che genera pro-
fonda angoscia e impartisce
comandi che diventano altret-
tanti segni e tappe del pelle-
grinaggio verso la vita perché
la nostra risurrezione è un
obbedire a tre imperativi:
“esci, liberati e vai” . Così si
smuove la pietra di una esi-
stenza di schiavitù, un raggio
di luce riscalda il cuore, una
voce amica rompe il silenzio
del nulla e lacrime di compas-
sione irrorano la rigidità di
chi è precipitato in una con-
dizione priva di senso. Dio,
innamorato dell’uomo, tende
la mano e lo salva tramite
l’umanità di Gesù, che è pro-
fondamente fedele agli amici
da non sopportare le loro sof-
ferenze.
Il Messia afferma deciso: “Io
sono la risurrezione e la vita”.
Non usa un verbo al futuro,
ma al presente per illuminare
di certezze la nostra speranza
secondo una scansione dei
termini - prima risurrezione,
poi vita - agli antipodi rispetto
alla nostra predisposizione
logica per significare che egli
è la risurrezione di vite spente
ma che vuole risvegliare. Ciò
è possibile se, liberati dalle
bende di una umanità in disfa-
cimento, si esce con determi-
nazione dalla tomba del male
che aggrava la condizione di
una umanità moribonda.
Anche noi, Lazzaro del XXI
secolo, possiamo considerare
i legacci della condizione
umana bende di neonati che
rinascono perché la pietra
che ci incolla al buio della
tomba è stata rimossa e la luce
torna ad illuminare la nostra
vita liberandoci dall'ango-
sciante idea della morte come
fine definitiva.

(cont.)

Il Gesù di Francesco
“È per questo che, vissuto nella Palestina duemila anni fa, continua a vivere nella storia 
che egli stesso ha creato e in quella che ciascuno di noi vive, nella propria coscienza”

L. R.
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U n a  b u o n a  n o t i z i a
c h e  r e n d e  o n o r e
a l l a  b e l l e z z a  d e l

n o s t r o  t e r r i t o r i o .
S i  t r a t t a  d i  u n ' o p e r a
m u l t i m e d i a l e  s t r a o r d i -
n a r i a  d a l l a  d u r a t a  d i
b e n  2 5  o r e ,  s u d d i v i s e
i n  4 6  e p i s o d i ,  l a  c u i
r e a l i z z a z i o n e  è  s t a t a  a v -
v i a t a  a l l ' i n i z i o  d e l  p o n -
t i f i c a t o  d i  P a p a
Francesco.  Un progetto
n a t o  d a  u n ' i d e a  d i  d o n
G i u s e p p e  C o s t a ,  s d b  e
d e l  r e g i s t a  G j o n  K o l -
n d r e k a j  e  g i r a t o ,  f i n
d a l l ' a p r i l e  2 0 1 3 ,  p e r  l a
p r i m a  v o l t a  l a  t e c n o l o -
g i a  4 K .  P r o d o t t o  d a
C r o s s i n M e d i a  c o n  i l  P a -
t r o c i n i o  d e l  P o n t i f i c i o
C o n s i g l i o  p e r  l a  P r o -
m o z i o n e  d e l l a  N u o v a
E v v a n g e l i z z a z i o n e  e
D i c a s t e r o  p e r  l a  C o m u -
n i c a z i o n e  d e l l a  S a n t a
S e d e .
U n ' o p e r a  s t r a o r d i n a r i a
e  u n i c a ,  l a  c u i  l a v o r a -

z i o n e  è  d u r a t a  c i n q u e
a n n i  c o n  r i p r e s e  i n  7 0
P a e s i  d i  t u t t i  i  c i n q u e
continenti  per  un tota le
d i  1 6  m i l a  l o c a t i o n ,  c h e

h a n n o  c o i n v o l t o  6 0
m i l a  p e r s o n e  i n  t u t t o  i l
m o n d o .   S o n o  s t a t e
o l t r e  3 . 0 0 0  l e  p e r s o n e ,
r a p p r e s e n t a n t i  d i  c i r c a

2 0 0  p r o f e s s i o n i  c h e
h a n n o  l e t t o  i l  t e s t o  d e l
C a t e c h i s m o  i n  b e n  3 7
l i n g u e  o r i g i n a l i .  B e n
2 . 6 0 0  s o n o  s t a t i  g l i  a t -
t o r i  c h e  h a n n o  d a t o  v i t a
a  f i c t i o n  c h e  r i c o s t r u i -
scono episodi  bibl ic i  de
V e c c h i o  e  N u o v o  T e s t a -
m e n t o .   
I l  V i d e o c a t e c h i s m o
d e l l a  C h i e s a  C a t t o l i c a  è
u n  l a v o r o  u n i v e r s a l e
c h e  s p a z i a  d a g l i  s p e t t a -
c o l a r i  p a e s a g g i  i n c o n -
t a m i n a t i  d e l l ' A m e r i c a
L a t i n a ,  a l l e  p i c c o l e  r e -
a l t à  d e l  c o n t i n e n t e  a f r i -
c a n o .  D a l l a  c o m p l e s s i t à
d e l l a  T e r r a  S a n t a ,  a l l a
d i f f i c i l e  r e a l t à  s o c i a l e
d e l l e  m e g a l o p o l i .  D a l l e
diversi tà  del  continente
a s i a t i c o  a l l e  p e r i f e r i e
e u r o p e e  e ,  i n  p a r t i c o -
l a r e ,  q u e l l e  i t a l i a n e .
C o m p l e s s i v a m e n t e  1 6
m i l a  l o c a t i o n ,  
I l  r e g i s t a  K o l n d r e k a j ,
u t i l i z z a n d o  p e r  p r i m o  i l
d i g i t a l e  m o l t o  a v a n z a t o
d e l  4 K ,  è  r i u s c i t o  a  t r a -

s f o r m a r e  c o n  i l  l i n -
g u a g g i o  d e l  c i n e m a ,  l a
n a r r a z i o n e  d e i  t e s t i
o r i g i n a l i  d e l  C a t e c h i -
s m o  d e l l a  C h i e s a  C a t t o -
l i c a .  T a n t o  d a  d a r e  a l l o
s p e t t a t o r e  l a  s e n s a -
zione di  “entrare”  nel le
s c e n e  e  s e n t i r s i  d i r e t t a -
m e n t e  c o i n v o l t o .  
A l l a  C o n f e r e n z a
S t a m p a  e r a n o  P r e s e n t i :
P a t r i a r c a  d i  V e n e z i a  S .
E .  M o n s  F r a n c e s c o  M o -
r a g l i a ,  G i u l i o  R a p e t t i
M o g o l ,  I l  c r i t i c o  c i n e -
m a t o g r a f i c o  V i t t o r i o
G i a c c i ,  i l  r e g i s t a  G j o n
K o l n d r e k a j ,  D o n  D a -
v i d e  M i l a n i  P r e s .  F o n -
d a z i o n e  E n t e  d e l l o
S p e t t a c o l o  p e r  i l  D i c a -
s t e r o  d e l l a  C o m u n i c a -
z i o n e  d e l l a  S a n t a  S e d e
C l a u d i a  d i  G i o v a n n i ,
R o b e r t o  C o s t a  F o n d a -
z i o n e  M a r c i a n u m ,
P a d r e  G i a n m a r i a  P o l i -
d o r o ,  h a  m o d e r a t o
E m a n u e l a  G e n o v e s e
g i o r n a l i s t a  d i  A v v e n i r e .

Anche il Cilento alla Mostra del Cinema di Venezia
È stato presentato il VideoCatechismo della Chiesa Cattolica. 
Molte scene sono state realizzate nella Diocesi di Vallo della Lucania e fra i registi
figura la Signora Tania Cammarota, originaria di Pattano di Vallo della Lucania.

Alchimia BrokerVIA PAPA PIO XI, 159
BELLIZZI, SA

+39 0828 350531
|     INFO@ALCHIMIABROKER.IT    |

ALCHIMIABROKER.IT

Da sinistra: Gjon Kolndrekaj e Mons. Ciro Miniero
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I l Muralismo nasce
come Protesta sociale
spesso contro i l  Po-

tere costituito,  realiz-
zato di notte di nascosto.
Nell'attuale forma legale
prevede un Progetto da
realizzare dopo la scelta
della  parete,  attuando
anche possibil i  accorgi-
menti  di  richiami al l'ar-
chitettura preesistente e
del  suo coinvolgimento.
Quindi va realizzato un
bozzetto in scala che
deve essere esaminato
dal  Comune e dai  vari
Enti  che eventualmente
sono preposti  al  con-
trollo di Edifici Pubblici.
Infine se l'edificio è pri-
vato va sottoposto anche
all'accettazione del pro-
prietario.  Dovendo es-
sere un Progetto
Culturale deve prima es-
sere scelto i l  contenuto
da trasmettere quindi
come comunicarlo sele-
zionando anche l'idoneo
artista per quella  speci-
fica realizzazione. 
Dovendo operare su una
parete privata necessita
anche la sensibilità di af-
frontare temi importanti
con leggiadria, senza un
impatto troppo forte.  I l
Progettista,  Ideatore e
Direttore Artistico,  ha
un compito importante e
diff ici le continuando ad
osservare i l  Percorso
realizzativo! È un l in-
guaggio Artistico molto
originale in cui è essen-
ziale la simbiosi Artistica
tra l'esecutore e i l  com-
petente Progettista. Non
è l'opera realizzata nel
proprio studio con
l'unico stimolo quello
interiore è una sintesi!
Se e quando questo non
si  realizza è un fal l i-
mento! Importante è
inoltre la  preparazione
tecnica del muro l'uso di
colori idonei e senza ava-
rizia, il  fissativo.
Il  Progetto Murales è
molto impegnativo e pre-
vede anche un coordina-
mento tra tutti  i  Murales
dei Pittori Presenti in un
habitat,  per un risultato
che determini  l'identità
del luogo, invece troppo
spesso è sottovalutato o
addirittura eliminato con
risultati  veramente avvi-
lenti! 
L' Artista è impegnato in
un compito sociale in

Pubblico se non accetta
le regole non può ese-
guire questa forma parti-
colare di  l inguaggio
pittorico. 
Necessitano per tali  Pro-
getti  una grande espe-
rienza,  preparazione
culturale,  capacità di
sintesi  e  di  espressione
pittorica, senso estetico,
e Palestra Preparativa,
visione architettonica,
conoscenza dell'iter le-
gale, possibilità di divul-
gare poi  l'operato
effettuato ed altro!  
Un esempio: nell'affron-
tare i l  tema dell'Opera
Pagliacci  di  Ruggiero
Leoncavallo con i l  suo
Profondo intento di  ri-
chiamo al  comporta-
mento dei  detentori  del
Potere, ovviando alle vi-
cende delittuose certa-
mente non gradevoli  ai
proprietari  della  casa,
abbiamo realizzato Pa-
gliacci  al legri  immagi-
nati  in una seconda fase
"convertiti" e che
quindi stendono Ripuliti
"Panni Sporchi". È stata
una citazione dal  Film
Pagliacci  con la  regia di
Franco Zeffirelli  che am-
bienta una scenografia
meridionale densa di
panni stesi.
Il  titolo che, quale Idea-
trice e Direttrice Arti-
stica,  ho dato al  Murale
infatti  è  "Pagliacci  con-
vertiti  stendono ripuliti
Panni Sporchi", com-
biendo comunque i l  r i-
chiamo ad un
comportamento più etico
ai  detentori  dei  Poteri.
Coinvolte le  aperture
preesistenti,  ripreso i l
motivo floreale della rin-
ghiera.  Non mancano in
tali  nostri  Murales delle
frasi  esplicative che,
oltre a  richiamare al le
frasi  in origine scritte
sui  Murales di  Protesta,
introducono nel messag-
gio culturale.  Giochi di
figure geometriche e di
sintesi di colori donano a
questo dipinto una parti-
colare musicalità Kandi-
skijana idonea per
rappresentare un ri-
chiamo all'opera Lirica.
Anche l'effetto estetico
è stato considerato e ben
attuato poiché questi
murales Arperc si  pon-
gono anche i l  f ine di  di-
venire al lettante arredo

urbano!
Nel centenario della
morte del  gran Maestro
Ruggiero Leoncavallo
nel Cilento, terra da cui
iniziò un lungo calvario
della  sua famiglia,  ma
dove ebbe anche i  giusti
input per studiare anche
lettere e quindi poter
sfogarsi  anche con la
scrittura dei  suoi  l i-
bretti,  questa imponente
opera di  Lavinio Sceral
lo omaggia con forza!
L'hanno promossa i l
Sindaco di Orria, Mauro
Inverso, ed il  Presidente
della  Pro Loco, Giu-
seppe Sica,  che si  impe-
gneranno anche a
realizzare una stampa fo-
tografica di  tale Murale
da esporre nel  Museo
Leoncavallo di Montalto
Uffugo (Cosenza) come
da accordo con il  suo Di-
rettore Franco Pascale,
nell’ impegno costante
anche di  esportare i l
nome di questo luogo.

Con i l  coinvolgimento
anche del  l inguaggio l i-
rico,  con la  proiezione
dell'Opera lirica in pub-

blico e tale Murale, pos-
siamo ora chiamare
Piano di  Orria:  Borgo
d'Arte!

“Pagliacci” un murale per il centenario della morte di 
Ruggiero Leoncavallo al borgo d'arte Piano di Orria
I murales arperc sintesi di originario richiamo sociale, correttezza legale, 
professionalità artistic .... ed arredo urbano!

MARISA RUSSO
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L’appuntamento è fis-
sato alle ore 15.30,
al Rana Coffee, in via

Salvo D’Acquisto, ad Agro-
poli. Saranno presenti tutti i
commercianti che hanno ade-
rito all’iniziativa, lanciata
nell’aprile scorso dal Comune
di Agropoli, in collaborazione
con Jealousy Bros di Roberto
Apicella e dall’Associazione
Operatori Turistici Agropoli
(AOTA), presieduta da Lore-
dana Laureana. Via S. D'Ac-
quisto è stata scelta quale area
pilota, dalla quale si partirà
per poi coinvolgere l’intera
città di Agropoli. Negli scorsi
mesi, è stato compiuto un cen-
simento di tutte le attività
commerciali locali. Agli eser-
centi è stata distribuita una
scheda di adesione, da compi-
lare con i dati anagrafici delle
attività commerciali: la deno-
minazione, l’ubicazione, il
sito web (se posseduto), la ti-
pologia di attività e la relativa
descrizione, l’eventuale pre-
senza sui social. Tale raccolta
di dati è stata funzionale alla
creazione di un database, reso
disponibile a potenziali clienti
e turisti, attraverso il sito in-
ternet (in corso di implemen-
t a z i o n e )
www.centrocommercialea-
gropoli.com. All’interno del
portale e di una applicazione
digitale, vengono inserite le
attività divise per categoria
merceologica e ubicazione,
quindi verrà creata una mappa
cartacea e virtuale per facili-
tarne la localizzazione. Le
mappe cartacee verranno po-
sizionate nelle diverse aree
commerciali cittadine per age-
volare gli avventori alla loro in-
dividuazione. Dopo le prime
fasi organizzative, il Centro
commerciale naturale, con un
brand appositamente creato,
verrà promosso attraverso i di-
versi canali di comunicazione
a disposizione, attraverso i
quali ci sarà l’opportunità, per
tutti, di farsi conoscere. Tra-
mite gli stessi, verranno veico-
late via via le diverse proposte,
offerte, per richiamare l’atten-
zione dell’utenza. 
Nel corso dell'inaugurazione

sarà presentato il programma
ed il piano di sviluppo di un
meccanismo che rappresenta
il presente ed il futuro del
commercio agropolese. L’or-

ganizzazione conta già per il
periodo di Natale 2019 di
mettere a disposizione questo
innovativo strumento per i
commercianti ed i clienti. 

«La crisi del commercio a li-
vello nazionale come a quello
locale – afferma il sindaco
Adamo Coppola – è risaputa.
Le motivazioni sono diverse: i

tanti centri commerciali sorti
negli anni, l’e-commerce… La
creazione di azioni utili a farsi
conoscere, tra le quali un por-
tale ad hoc, in cui vengono
presentate le attività e le cate-
gorie merceologiche trattate,
operazioni di promozione,
eventi collegati, programmi
di fidelizzazione, potranno
dare certamente una mano a
risollevare le sorti degli eser-
cizi commerciali della nostra
città. Sappiamo che non è una
questione di facile risolu-
zione. Ma noi ci tentiamo». 

Centro commerciale naturale di Agropoli: 
il 21 settembre l’inaugurazione
Il Centro commerciale naturale, con un brand appositamente creato, 
verrà promosso attraverso i diversi canali di comunicazione a disposizione

AGENZIA DI PAESTUM
VIALE DELLA REPPUBLICA, 18  

84047 - CAPACCIO (SA)
Tel: 0828 723268 - Fax: 0828 725886
e-mail:allianzraspaestum@gmail.com

SEGUE DALLA PRIMA
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“Se t t e m b r e ,
avremo le stesse
pretese", can-

tano i Verdena, gruppo
forse un po' troppo diffi-
cile per le orecchie co-
muni. 
Resta il concetto delle pre-
tese però, caro, di questo
periodo, alla città di Agro-
poli. 
Ma quale sarebbe la pre-
tesa settembrina? Ovvia-
mente di aver chiuso con
successo la stagione estivo
turistica. Affermarlo con
grande sicurezza è senza
dubbio un azzardo, forse
spropositato. 
Agropoli non è più un cen-
tro importante per il turi-
smo né di qualità né di
quantità. I grandi numeri
del passato hanno lasciato
spazio a un turismo da fine
settimana. Ma a parte tutto
manca quel quid in più. 
Agropoli non ha un evento
rappresentativo che con-
traddistingua l'identità
della città e che porti il
nome fuori dai confini co-
muni. Tengono banco le
feste religiose, ma siamo di
fronte a una prassi consoli-
data e, per giunta, una cit-
tadina di tale portata non
può certo far affidamento
solo su questo. 
Manca visione del futuro,
manca la visione di portare
il turismo di Agropoli allo
step successivo. Le bel-
lezze naturalistiche per-
metto alla barca di navigare
a mare aperto anche per
altri cento anni ma non
può limitarsi tutto a que-
sto. 
La città merita di più ma
non viene accontentata.
Importante precisare però
che le colpe non vanno
fatte tutte all'amministra-
zione Coppola, perché
siamo solo di fronte all'en-
nesima giunta incapace di
redigere un piano turistico
di alta qualità. 
La scelta, ormai praticata
da tutti, è quella di gestire

i mesi estivi. Senza osare. 
Però, cari amministratori,
arriverà prima o poi qual-
cuno con il coraggio di
portare (o almeno cercare
di farlo) Agropoli in una
nuova ottica turistica?
Riempirsi di chiacchiere,
però, è facile. 
Quindi cerchiamo anche di
capire cosa e dove si po-
trebbe migliorare. 
Una banalità è l'acco-
glienza e prendiamo ad
esempio il metrò del mare,
uno dei punti di forza del
turismo da tanti decantato.
Il primo pontile che ospita
l'attracco e la partenza del
natante è lo stesso da forse
quarant'anni. 
Cosa ci vuole a installare
delle pensiline per coprirsi
dal torrido sole estivo. 
Qualche panchina per ren-
dere più gradevole l'attesa. 
Il porto è un'altra zona do-
lente, come San Marco, le
due passeggiate sul mare
sono schiave delle automo-
bili. 
Il porto è un enorme par-
cheggio a tutte le ore ma
soprattutto la sera e inoltre
manca anche un'illumina-
zione adeguata. 
A San Marco la situazione
è anche peggiore quando il
traffico ci aggiunge altre
difficoltà. 
Il rilancio doveva arrivare
dalle due Notti Blu, que-
st'anno organizzate in col-
laborazione con Roberto
Apicella già promotore di
eventi come la Corrida -
(pausa, sospiro) - di Agro-

poli. 
Quel che si è visto, in
grossa parte, però non ha
stupito. Soprattutto in
piazza dove le attrazioni
erano davvero pochissime. 
È vero, la gente si è diver-
tita con la musica di due
agropolesi doc: i dj Alex
Mental e Luigi Tassone.
Ma ciò non toglie che si è
trattata di una soluzione
semplicistica. 
Montare un palco e far suo-

nare musica da disco revi-
val a due amati agropolesi
non è certo l'impresa del
secolo. Apprezzabile, per
carità, ma non indimenti-
cabile. Fatto sta, però, che
nel vuoto di un'estate
anche così poco può essere
proclamato successo.  
Insomma, di successi se ne
sono visti davvero pochi,
forse nessuno. In com-
penso la città ha vissuto an-
cora una volta l'invasione
di incivili che si sono fatti
beffa di traffico, buone ma-
niere, educazione, raccolta
differenziata, decora e chi
più ne ha più ne metta. Un
consiglio? 
Se avete due lire in tasca
per agosto, non scegliete
Agropoli. 
Da una parte, per fortuna,
è arrivato settembre, con
giugno il mese preferito
dagli agropolesi. 

È tutto oro quel che luccica? Se luccica...
Il primo pontile che ospita l’attracco e la partenza del Metrò del Mare 
è lo stesso da circa 40 anni

ENRICO SERRAPADE

Via Getsemani, 2 - 84047 Capaccio SA
 +39 0828725296
 +39 3202730649
 +39 08281999110

 info@primequerce.it
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PRIME QUERCE
 

Le mac-
c h i e
sono al-

terazioni cro-
matiche circoscritte dovute ad
aumento (iperpigmentazione) o
diminuzione (ipopigmenta-
zione) del pigmento melani-
nico. Nelle ipermelanosi la cute
possiede solitamente un nu-
mero normale di melanociti
che, però, producono melanina
in quantità elevata. Si manife-
stano soprattutto nelle zone
esposte alla luce. Le iperpig-
mentazioni da scorretta esposi-
zione solare rimangono senza
dubbio le più frequenti e sono
la chiara espressione dell’invec-
chiamento foto-indotto.
I dermoceutici di ultima gene-
razione contengono principi
che bloccano o inibiscono la
sintesi della melanina. Gli attivi
più ampiamente utilizzati sono
gli inibitori della tirosinasi in
combinazione con esfolianti e
antiossidanti. L’idrochinone,
molto utilizzato, possiede il li-
mite di un’azione spesso irri-
tante. E’ più proficuo puntare
sulla sinergia di attivi che assi-
curino efficacia dermocosme-
tica senza reazioni avverse.
Qualsiasi trattamento cosme-
tico parte da un’adeguata deter-
sione, supporto indispensabile
per il trattamento specifico suc-
cessivo. E’ consigliabile anche
l’uso quotidiano di vitamina C,
o acido ascorbico, sotto forma
di palmitato, perché svolge una
forte azione depigmentante im-
pedendo l’ossidazione della ti-
rosina in melanina. Il
trattamento dermocosmetico
deve essere finalizzato non solo
a schiarire le macchie, ma
anche a prevenirne la forma-
zione , regolando la sintesi
della melanina. Gli attivi più ef-
ficaci sono: acido azelaico,
acido cogico, acido glicolico,
arbutina. 
Infine, grazie alla tecnica chia-
mata Luce Pulsata Medicale si
può ridurre questo inestetismo.
Funziona come un flash che
grazie alla sua intensità riattiva
meccanismi biocellulari, sfrut-
tando l’energia luminosa per
colpire cellule  di un determi-
nato colore presenti nella pelle.

info@farmaciadimuria.it

LE MACCHIE SCURE
DELLA PELLE

ALBERTO DI MURIA

IN FARMACIA

 

Presentazione 
 
 

PREMIO DI CULTURA MEDITERRANEA 

 

 
 

Il Logo del Premio 
 

Clio, la Musa della Storia 
Scultura in marmo rosso di Vitulano  

di M. Goglia 

 Museo Archeologico Nazionale di Paestum  
Sala Cella - mercoledì, 25 settembre 2019 ore 9:30  

INGRESSO AD INVITO 

Indirizzi di saluto 
 
Gabriel Zuchtriegel, direttore del Parco Archeologico 
di Paestum 
 

Francesco Alfieri, Sindaco di Capaccio 
 

Adelina Picone, Docente Università degli Studi  
di Napoli “Federico II”, Ambasciatrice Culturale di Ambiente  
e Cultura Mediterranea 
 

Renato Federici, Professore Emerito Università degli 
Studi di Roma “La Sapienza”, Componente Comitato 
Scientifico di Ambiente e Cultura Mediterranea 
 

Coordina i lavori 
Bartolo Scandizzo, Direttore Settimanale “Unico”  
di Capaccio 
 
 
 
 
 
 

   

     
 
 

Introduzione ai lavori 
 

Maria Grotta, Vicepresidente di Ambiente e Cultura 
Mediterranea, Naturalista  

 

Pasquale Pisaniello, Docente e Cultore di lettere,  
storia e scienze religiose 
 

Dino V. Patroni, Artista medaglista 
 

Mariano Goglia, Scultore 
 

Vito Pinto, Giornalista e Scrittore 
 

Lucietta Cilenti, Giornalista 
 

Presenta il Premio 
 

 

Italo Abate 
Presidente di Ambiente e Cultura Mediterranea 

Studioso del Mediterraneo antico 
 

 

 
Ambiente e Cultura Mediterranea 
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C.da Pietragrossa

347 6712916

329 0251512

addessoantonio@live.it

Tal-fax 0975 392527 

THE FRESH PASTA COMPANY

II SSAAPPOORRII DDEELL VVAALLLLOO 
ddii SSuurriiaannoo FF.. && CC.. ss..aa..ss..

FRESH PASTA
Produzione artigianale del Parco del Cilento e Vallo di Diano

Via Largo Silla - 84030 SILLA DI SASSANO (SA) - Italy
(+39) 0975 72 676

www.isaporidelvallo.it - isaporidelvallo@gmail.com

         12:49  Pagina 1

Vent’anni della nostra storia

N° 02 - gennaio 2004
Come eravamo...

INTERVISTE A
Palmiro Cornetta: “Un
campo da golf a Persano
con il finanziamento tede-
sco.”

CALORE – ALBURNI
Annavelia Salerno: “Fe-
litto, alla cooperativa Santa
Lucia la gestione della casa
di riposo per anziani.”
“Altavilla – Albanella. Josca
alla Provincia con l’Udc, Di
Feo punta sulla regione.”
Romina Rosolia: “Fede-
rico Pagano al San Leo-

nardo.” (L’ex sindaco di
Postiglione è il nuovo diret-
tore sanitario). 
Carmela Ventre: “Via
l’amianto dalla rete idrica di
Felitto.”

CAPACCIO – PAESTUM
Paola Desiderio: “Al co-
mando: Sica e De Simone.
A ruota Palmieri e Vec-
chio.” (Sondaggio Geny: i
risultati provocano un ve-
spaio di polemiche. Molti
scettici).
Enza Marandino: “Il sin-

daco che vorrei.”
Bartolo Scandizzo: “Pre-
sentata a Paestum l’Asso
GIPS.” (Sarà l’asso nella
manica per lo sviluppo della
Piana del Sele).

GLI ITINERARI DEL
GUSTO
Diodato Buonora: “I vini
del Cavaliere dell’Azienda
Cuomo.” (La ricetta della
settimana. Involtini di ma-
iale farciti ed impanati).

PARCO NAZIONALE

DEL CILENTO
Oreste Mottola: “Il territo-
rio vuole contare di più. Ni-
coletti: ‘Basta con le
polemiche, lasciateci lavo-
rare.’”
Giuseppe De Vita: “Se non
difende il paesaggio, non
serve.”
Stefania Marino: “Mau-
tone Bruno: ‘Al Cilento
solo promesse e spiccioli.’”
(L’ex sindaco di Agropoli
critica la scarsa attenzione
della Regione per l’estremo
sud della Provincia). 
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BIOGRAFIA
Eduardo Giannattasio nasce
a Sieti, Giffoni Sei Casali
(SA).
Diplomatosi presso l' Isti-
tuto d'arte di Salerno nel
1971 ha percorso gli studi
accademici presso l'Accade-
mia delle Belle Arti in Napoli
nel 1975 ottenendone il di-
ploma. 

PERCORSO ARTISTICO 
Nel periodo dal 1976 al
1993 ha lavorato come sce-
nografo in vari teatri, tra cui
la RAI nazionale e il Teatro
San Carlo di Napoli. 

MOSTRE COLLETTIVE 
Collettiva All'istituto d'arte
– Salerno 1971 
Collettiva al Centro Sociale
di Olevano Sul Tusciano
(SA) 1972 
Collettiva di Montenboeuf,
Montenbouef (Francia)1993 
Collettiva al Salon de Ven-
danges Cognac (Francia)
1993 
Collettiva al Circolo Unione
Pagani (SA) 1993 
Collettiva al Centro Arte Via
Margutta 62 Roma 1994 
Collettiva Montalivet (Fran-
cia) 1995 

MOSTRE PERSONALI 
Personale al Castello Medio-
vale di Agropoli (SA) 1988 
Personale al Centre de Pro-
motion Sociale Marthon
(Francia) 1993 
Personale alla Galleria d'arte
TEMPIO 2000 Salerno
1993 
Personale al Castello di Non-
tron (Francia) 1993 
Personale alla Galleria la
Halle Aux Grains Rochefou-
cauld (Francia) 1993 
Personale Galleria Lubin An-
goulene (Francia) 1994 
Personale Libreria AR – Sa-
lerno 1995 
Personale Galleria Utopia –
ROMA 1995 
Personale Lo Zen – Salerno
1995 
Personale Museo della cera-

mica Salerno 2000 
Personale “Danza Tribale”
pittura, ceramica e scultura
Varese 2004 
Personale “White Space Gal-
lery” New York (U.S.A.)
2006 
Personale “Oasis Studios
Gallery” Miami (U.S.A.)

2006 
Personale “I Colori del
fuoco” - Milano
29/11/2006 

RASSEGNE 
Artexpo – New York 1994 
Rassegna internazionale
Arte new 2000 – Roma

1994 
Biennale Internazionale
D'arte moderna – Malta
1995 
Rassegna Salerno porte
aperte - Salerno 2000 
Premio Antonio De Curtis
per le arte figurative 2006
L'opera di Giannattasio,

nella sua continua ricerca,
esplora oggi un nuovo spa-
zio, quello della ceramica.
Hanno scritto di lui: Gaetano
Mirabella, Giuseppe Siano,
Gabriella Taddeo e Antonio
Tolve.
Vive e lavora tra Salerno e
New York.

L'arte di Eduardo Giannattasio 
Giannattasio, tra colori e fuoco

         

drink & food

speciality

planetbeverage

Prodotti Per Bar,   Ristoranti,   Pizzerie,   
Osterie,   Pub,   Wine Bar,   Birrerie,   
Rummerie,   Alberghi e Discoteche

INFO&CONTATTI

tel 0828 730510 / fax 0828 72805
S. S 18,   Km 89,  700  Capaccio

info@planetbeverage.it

www. planetbeverage. it
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L’archeologo tede-
sco dopo gli
studi in archeo-

logia classica e preistoria
all' Università Humboldt
di Berlino, ha conseguito
il dottorato a Bonn con
una tesi sul sito archeolo-
gico laziale di Gabii, oggi,
è il responsabile del
Museo Archeologico Na-
zionale di Paestum. 

Cosa si sente di
esprimere riguardo la
classicità?
Il mondo classico non
deve essere ammirato con
nostalgia. In epoca greca e
latina c’erano diversi
aspetti negativi come la
schiavitù, le guerre conti-
nue. Il concetto fonda-
mentale, però, che
dobbiamo comprendere è
il cambiamento che la so-
cietà ha compiuto dall’an-

tichità ad oggi, da questo
emerge che possiamo an-
cora mutare e migliorare
perché siamo liberi di
creare il nostro futuro. 

Dopo questi
quattro anni che bilan-
cio può fare come diret-
tore del Museo
Archeologico?
È stato un periodo fanta-
stico. L’affetto e lo spirito
con cui le persone tute-
lano il sito archeologico è
meraviglioso, spesso ho
riscontrato momenti diffi-
cili ma il calore della
gente mi ha dato sempre la
forza di superarli. 

Pensava di poter
essere selezionato
quando ha presentato la
domanda?
No assolutamente, quando
gli amici mi hanno comu-
nicato il verdetto sono

scoppiato a ridere perché
temevo fosse uno scherzo.
Nella domanda ho sempli-
cemente scritto quello che
avrei fatto se fossi stato
scelto, raccolta fondi,
esperienze didattiche, ini-
ziative multimediali, mo-
stre varie per valorizzare
non solo i monumenti sto-
rici ma anche il personale.

Perché al-
l’estero ci sono più visi-
tatori nei musei,
nonostante in Italia ab-
biamo un patrimonio ar-
tistico culturale
nettamente superiore?
Ci sono diversi fattori che
non dipendono solo dal
sito ma da tutto quello che
c’è intorno come servizi e
collegamenti. Per il ri-
chiamo del visitatore
molto importante è lo sto-
rytelling che serve a solle-

citare la curiosità dei po-
tenziali utenti, raccon-
tando non solo la storia
del sito ma anche le ori-
gini del territorio in cui
esso si trova. 

Che ruolo ha
avuto la tecnologia nella
valorizzazione dei beni
culturali?
Il digitale ha inciso positi-
vamente sulla cultura,
oggi possiamo raggiun-
gere nuovi pubblici in ma-
niera molto più facile, la
comunicazione è maggior-
mente fluida attraverso i
social e le app gratuite de-
dicate al turismo. 

Quali caratteri-
stiche servono per intra-
prendere la sua
carriera?
E’ necessario studiare
bene la materia, poi ser-
vono passione e amore per
ciò che si fa e infine, è do-
veroso cercare di comuni-
care con il pubblico
inserendo il sito archeolo-
gico nell’attualità per con-
testualizzarlo. 

Per il richiamo
di visitatori è impor-
tante l’iniziativa delle
giornate gratis al
museo?
Questa è un’occasione
fondamentale non per il

turismo ma per il territo-
rio, per la gente del luogo
che può vivere questi siti
come un patrimonio pro-
prio.

Trova giusto che
i Comuni percepiscano
una percentuale dal
costo dei biglietti mu-
seali venduti?
Nessun museo in Italia ri-
cava profitto sui biglietti.
Siamo tutti in rosso per-
ché il nostro personale
non grava sul bilancio au-
tonomo, che è usato per
restauri, ricerche. Lo
Stato, oltre a quello che
incassa e poi reinveste,
offre altri contributi altri-
menti non potremmo ga-
rantire la manutenzione e
la tutela dei siti. Gli enti
che chiedono soldi dai bi-
glietti non fanno il loro
compito per il territorio.

Gabriel Zuchtriegel e altre
decine di migliaia di per-
sone in Italia e nel Mondo
si occupano di amare, tu-
telare e valorizzare il pa-
trimonio culturale perché
come sosteneva il filosofo
tedesco Gadamer “La cul-
tura è l’unico bene del-
l’umanità che, diviso fra
tutti, anziché diminuire di-
venta più grande”.

Incontro con Gabriel Zuchtriegel
“Nessun museo in Italia ricava profitto sui biglietti. 
Lo Stato offre contributi. Gli enti che chiedono soldi 
dai biglietti non fanno il loro compito per il territorio”

LUCREZIA ROMUSSI

SEGUE DALLA PRIMA
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A ncora posit ivi  i
dati  a l  31 agosto
che confermano la

costante crescita  per  la
Bcc di  Aquara:  lo  dimo-
strano i  numeri  più si-
gnif icativi  r ispetto al la
f ine del  2018. Dalla  ta-
bel la  a l legata  che evi-
denzia  i  dati  in  sintesi
del la  nostra  Banca,  la
raccolta  è  cresciuta  del
7,46%, testimoniando la
f iducia  del la  cl ientela

verso il nostro istituto di
credito: ben 20 i  milioni
in più rispetto al  31 di-
cembre scorso tra depo-
sit i  su conti  correnti ,
deposit i  a  r isparmio e
certi f icati  di  deposito.
Aumentati  anche gl i
"impieghi  cl ienti" del
9,65%, ovvero ben 21
milioni  in  valore asso-
luto di  prestit i  che la
Banca concede al la  pro-
pria clientela: la crescita

in questo caso è  molto
più sostenuta e  signif i-
cativa.  Inoltre  va  fatto
notare che i  nuovi  f idi
deliberati  dal  CdA al  31
agosto ammontano a
69,2 mln contro i  97,6
mln del l'intero 2018:
un dato che,  se  proiet-
tato a  f ine 2019, po-
trebbe arrivare a
superare i  100 mln di
nuovi  f idi  del iberati  e
quindi  in  signif icativa

crescita rispetto al 2018
(+ 6,26% il  dato tenden-
ziale  al  31.12.2019).  I
soci  del la  Banca sono
cresciuti  del  6,08% ma
nei prossimi mesi la cre-
scita  sarà  costante.
Anche i l  numero dei
conti  correnti  è  cre-
sciuto del 6,29% e il  nu-
mero dei  cl ienti  s i  è
incrementato del
6,18%. Ad oggi abbiamo
infatti  ben 17054 conti

correnti  in essere e ben
32020 clienti intestatari
di un rapporto bancario.
I  dati  in  sintesi  emersi
dal la  tabel la  a l legata,
dunque, testimoniano la
crescita  continua e  co-
stante del la  Bcc di
Aquara che,  ancora una
volta,  mostra di dare nu-
meri  posit ivi  che testi-
moniano la  sana e
prudente gestione. 

Al 31 agosto crescita continua e importante 
“La raccolta è cresciuta del 7,46%, testimoniando la fiducia della clientela 
verso il nostro istituto di credito”
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Il responsabile del centro
trasfusionale dell’ospe-
dale “Luigi Curto” di

Polla, il dottor Carmine
Oricchio, fa il punto della si-
tuazione sull’estate 2019,
sul lavoro svolto nel corso
delle settimane e dice: <<È
stata un’estate sotto il punto
di vista trasfusionale molto
tranquilla, anche se pur-
troppo ci sono stati eventi
tragici che sono stati messi
in evidenza attraverso la cro-
naca. Io e la mia equipe
siamo riusciti a sopperire
alla carenza di sangue no-
stro e alla carenza di sangue
dei presidi ospedalieri a noi
vicini, però colgo l’occa-
sione per ringraziare innan-
zitutto la mia direzione
sanitaria che in questo è
molto sensibile alle proble-
matiche ospedaliere e in
modo specifico del trasfu-
sionale e, dal 2 settembre la
dottoressa Virginia Taglia-
monte, poiché vincitrice di
un concorso è stata trasfe-
rita a Nocera Inferiore ma,
poiché referente dell’aferesi
e plasmaferesi, quindi delle
procedure aferetiche, la di-
rezione sanitaria mi ha con-
sentito di farla venire una
volta a settimana, per prose-
guire questo progetto di cui
era la fautrice e, che noi sta-
vamo portando avanti, in
maniera molto positiva.
Quindi colgo occasione per

ringraziare loro per la fidu-
cia concessami e perché
sono sempre pronti e sensi-
bili al problema. La proce-
dura aferetiche è cosa molto
importante e che stiamo
dando al territorio perché è
una dedicata a chi può do-
nare il plasma e, certamente
è importante, per l’autosuf-
ficienza di plasma in regione
Campania perché ci sta un
progetto 2016/2020, per
cui dovremmo raggiungere
le 400 sacche di plasma. Per
il momento siamo intorno le

360 e mancano altri 4/5
mesi e penso di raggiungere
l’obiettivo, e per questo
avevo chiesto di avere la dot-
toressa Tagliamonte e me
l’hanno concessa. È stato
poi trasferito un collega che
già ha lavorato con me, il
dottore Valentino De Ste-
fano, dal presidio di Rocca-
daspide al centro
trasfusionale di Vallo della
Lucania, ma lui è già un tra-
sfusionista con referenze
particolari per la coagula-
zione, per i donatori, per cui

supplirà in maniera quelle
che sono le mancanze per-
ché la Tagliamonte si era in-
serita molto bene nel nostro
contesto, e poi dal 9 settem-
bre a Polla è giunto un
nuovo specialista ambulato-
riale. L’interesse nostro è
quello di proseguire questo
cammino e di lavorare per il
territorio e per i pazienti,
cosa che abbiamo fatto e che
io ho fatto da quando sono
arrivato il 20 agosto
2013>>. Oricchio poi parla
dei dati relativi ai donatori

di sangue e alle raccolte
giornaliere e straordinarie
che vengono effettuate nel
Vallo di Diano: <<Ci tro-
viamo in un territorio che ri-
sponde molto bene ai nostri
appelli - afferma – ci ab-
biamo messo tutto l’inte-
resse e tutto l’impegno
possibile, certo avendo
qualche altro medico, posso
intensificare questa sensibi-
lizzazione attraverso le
scuole, le industrie e le isti-
tuzioni quindi mi farò ulte-
riormente carico di questa
sensibilizzazione perché è
fondamentale ed impor-
tante. Utile è sensibilizzare
perché i donatori di sangue
sono sempre pochi e le ri-
chieste di sangue aumen-
tano sensibilmente, le
malattie che richiedono
l’utilizzo del sangue sono
sempre più in aumento per
cui siamo disponibili a fare
tutto. È logico che il dona-
tore periodico è il migliore
ma, anche lui, per ovvi mo-
tivi “va in pensione”, signi-
fica che superato un certo
limite di età ci deve essere
un ricambio generazionale.
Finora stiamo lavorando
bene e, sicuramente al 31
dicembre tireremo le
somme ma, l’andamento è
senza dubbio positivo per la
raccolta di sangue straordi-
naria e non e, per la raccolta
di plasma>>.

Polla, centro trasfusionale
Il dottor Oricchio: “Ottimo lavoro d’equipe. In arrivo due nuove unità”  

ANTONELLA CITRO

Angelo Paladino, presidente
dell’Osservatorio sul Paesag-
gio, è intervenuto sulla que-

stione rifiuti a Sala Consilina che da
qualche giorno non transitano più
nell’inceneritore di Acerra. <<Da
troppo tempo i sindaci non deci-
dono sugli impianti che vanno rea-
lizzati - dice - dieci anni fa la crisi
che soffrimmo in regione Campania
era dovuta alla mancanza di impianti,
oggi, siamo di fronte a una crisi sem-
pre per mancanza di impianti. Pro-
posi all’epoca di realizzare una
stazione di compostaggio nel Vallo
di Diano che potesse servire sia al
Vallo di Diano che al Golfo di Poli-
castro e che ci avrebbe portato fuori
dall’emergenza. L’umido è una fra-
zione pari al 30% del rifiuto totale e,
poter smaltire in prossimità questo
elemento critico sarebbe stata cosa
molto importante… ci fu all’epoca

un progetto esecutivo reso gratuita-
mente dall’assessore all’ambiente
ma il Comune di Sala Consilina non
realizzò nulla come tutti gli altri
paesi. Il costo perciò è sempre più
elevato e continua ad aumentare,
dobbiamo portare il rifiuto sempre
più all’esterno fin quando funzio-
nano gli impianti. Ora che Acerra è
chiuso per manutenzione, non sap-
piamo dove portare tutto questo.
Basta vedere in che condizioni si
trova l’isola ecologica di Sala Consi-
lina con cumuli enormi quando, una
volta, era differenziato ma adesso
non lo è più. C’è un cattivo odore,
terribile e non più considerarsi zona
ecologica. Contano perciò le re-
sponsabilità di coloro che non hanno
fatto le scelte>>. Paladino poi pro-
segue: <<Il Vallo di Diano è unica
zona dove non c’è alcuna pianifica-
zione eppure siamo in area protetta

dove dovrebbe esserci molta più at-
tenzione. Ci sono inadempimenti
che provengono dai comuni non
dalla regione che ha proposto di rea-
lizzare degli impianti che a sua volta
non hanno avuto alcun riscontro po-
sitivo sul territorio. Si vuole solo che
il rifiuto vada smaltito altrove, se
tutti ragionano però così, saremo
sempre in crisi. Viviamo come una
zona arretrata e il potere politico
non ha alcuna capacità di scelta. È
veramente assurdo che si chieda alla
magistratura di sopperire alle ca-
renze della politica. Oggi fare una
scelta a difesa del cittadino per ge-
stire i rifiuti è importante ancor più
realizzare gli impianti e fare la rac-
colta differenziata significa far scen-
dere dei tributi che sono altissimi.
C’è una gestione inadeguata degli
impianti dell’isola ecologica>>. Oc-
corre, secondo Angelo Paladino, av-

viare un discorso di sviluppo soli-
dale, sostenibile e di riuso dei mate-
riali che sono al primo posto
dell’agenda internazionale. In-
somma, il tema dell’ambiente, è as-
solutamente primario va trattato e va
denunciato laddove si riscontrano
inadempienze e gravi carenze. 

Sala Consilina, situazione rifiuti ed isola ecologica 
Angelo Paladino: “Interveniamo subito sulle carenze”
ANTONELLA CITRO




